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員工協助方案(EAP)學期總心得 

進了輔諮系第二年了，還記得在學測準備審查資料時，對於系上的資料準

備，除了自己的生活背景基本介紹外，還特別做了有關 EAP的專題作業，主題為

富士康連續十三跳的處理，當時我認識的員工協助方案僅僅針對於危機處理的部

分，認為員工協助方案只是在當企業面臨重大危機事件時，提供立即性的幫助與

協助，並且只專注於 EAP中與我們科系相關的心理層面問題的解決，而忽略了

EAP其中更包含了企業管理以及人力資源的相關部分，也因為知道自己對於 EAP

不夠全面且廣泛性的了解，便決定以後要修習此課程，更在之後王智弘老師的上

課中，聽見老師概略性的介紹員工協助方案相關內容，也就更加深的我自己想要

了解 EAP的內容並且希望透過 EAP的修課，讓自己在系上的發展能夠有更多其

他面向的可能性。 

於是在大一升大二時，便毫不猶豫的申請了員工協助方案學分學程，而這學

期的修課也覺得相當豐富，其中包含了三位老師的專業授課以及邀請到相關企業

的 EAP負責人與我們的實務分享。在智弘老師的課堂中，與我們介紹了和為員工

協助方案，並說明了 EAP的運作形式以及員協人員須注意的倫理，不只是原本諮

商人員需注意的尊重、保密、誠信原則，還須注重跨領隊的合作、對雇主或機構

的責任等，並透過老師的專業領域，教導我們如何篩檢評估以及介入處理的程序

知識；在精文老師的課堂中，介紹了人力資源與員工協助方案的關係，讓我們了

解組織的概念，並且透過國外的 EAP發展介紹，與台灣的 EAP發展相互比較，

讓我們透過發展較早且較成熟的過外經驗，反思現在台灣 EAP所面臨的問題以及

未來需要發展的方向，更在內容中，加入許多實際的案例，讓我們更能觸及 EAP

的應用，並藉以從不同面向的角度思考解決方法，而不只是從心理層面思考解決

辦法；並由燕宜老師說明有關職場健康與壓力管理，以及建構企業壓力管理模

式，以及危機處理等，並且在課堂中利用問題發問的方式，引導我們從不同像思

索，並且告訴我們她的想法，讓我們了解自己的思考方向與不同領域的人差異所

在，也透過作業報告的討論中，更加了解報告的形式以及企業所要的東西以及有

多講求所謂的效率，這些都是我們平常所不了解的。 

在與員工協助方案學分學程的負責老師上課外，老師們還邀請了許多現在正

在企業上班的負責人來和我們分享相關經驗，讓我們更加了解實務方面可能會面

臨的問題以及實際的方法。其中透過新竹生命線，黃智儀老師的分享，讓我們更

加了解新竹生命線的員工協助方案運作形式，以及提升了我們對於自己現在對於

未來的發展所需的了解，並鼓勵我們要懂得栽培自己，並且多加思考問題，甚至
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於問題背後的問題，而不只是看見表面的問題，只做了治標不治本的行為；還有

台北捷運公司世聖老師的分享，讓我們知道北捷公司的員工協助方案是如何組

織、運作以及他如何將員工協助方案的概念擴充的更廣，讓公司不只是需要員工

協助方案的的幫助，更是必須要員工協助方案的配合，增加員工協助方案被利用

的價值，才不會讓 EAP被認為不重要而剔除，在這兩場經驗分享後，便發現了當

機構的屬性不同時，員工協助方案所提供的面向也會有所不同，我便開始思索，

倘若以後自己有機會走相關職業，在機構的選擇上便會找尋與自己理念相互符合

的，不然可能會造成太大的衝擊，而無法發揮自己的價值幫助氣質及員工創造最

佳的利益。 

這堂課中更精彩的是還安排了許多校外參訪的機會，其中包含了 EAP年度重

要大事－年會，以及漢翔公司的機構參訪。在年會參訪方面，雖然因為當天有事

無法親自參與到 EAP那麼重要的大事，但是很謝謝老師還邀請了來自馬來西亞的

志祥、裕澔老師合力替我們講解關於馬來西亞 EAP的發展以及面臨的問題，培養

我們的國際觀以及多元性，並且讓我們了解不同國家的視野以及所重視的部分，

並且在他們的問題中也看見我們台灣所面臨的問題，也能夠透過他們的解決辦法

中去改進並且發展出更加符合台灣的解決辦法；漢翔公司的參訪中，由於 EAP

不像他們製作飛機一樣是能夠實際拿出成果的績效，因此大多是在聽演講中了解

他們的 EAP組成以及運作形式，但是在參觀他們的辦公室中，看了個人晤談室以

及團體晤談室，並且看了公司內部的網站，了解推廣 EAP不只是只能夠從文宣與

活動中進行，還因為現在網路的普及性，使得 EAP能夠利用網路推廣，讓更多人

接觸 EAP並且開始利用 EAP協助自己。 

上了一學期的員工協助方案學分學程，給了我許多我不知道的相關知識，並

且開闊了我的視野，將自己帶到更多領域的範圍中，而不只是侷限於輔諮系的專

業領域，並且學習從不同面向思考不同的事情，以及從不同的觀點探討同一個問

題所造成的各種可能原因以及各種解決方法，也透過在試務工作上人的分享，讓

我更了解 EAP的運作形式，以及在每個機構上的差異，讓我懂得就算同樣的工作

性質，也會因為所處的環境有著不同的工作需求。雖然這堂課只是員工協助方案

的基礎課程，但是獲益良多的我來說，未來希望能夠更加深入的了解，並且能夠

真的運用，聽學長姐說之後這學程的課會愈來愈困難，而且會有與碩士班一起上

課的機會，雖然聽起來會有很大的壓力，但是我認為可以有機會與碩士班的學長

姐上課可以更加深加廣自己的思考範圍，所以我依舊很期待以後的課程能夠帶領

我更接近 EAP領域。 


